

地方政府、企業、農民工の三者の事
情が重なり合って問題を複雑にして

より良い社会保障を農民工に提供し、その「市民化」を進めるることは、戸籍制度を改革し、全国レベルでの統一的な社会保障システムを構築していくことと表裏一体となる。1-2年以内に中小都市で戸籍制度を廃

止し、5～8年以内に全ての都市で身分証番号のみを基礎にした登記制度を導入するといった形で段階的に

戸籍改革を進め、教育や社会保障といつた公共基本サービスを均等化していく具体的な提言も見られるようになつてゐるが、全面的な改革には地方政府の抵抗も強く容易ではない。

農地収用が腐敗の温床

戸籍制度と並び、中国国内の多くの識者から、都市化を進める上で二つの「攔路虎」（路をさえざる虎。茎が細長い植物で道路の通行の障害になる）と言われている問題が、都市化に伴う農地収用だ。

都市化を進める過程では、不足する建設用地を確保するため、農地の転用が不可欠となる。

前述の清華大学の調査では、農民の約16%が農地の収用に遭い、その後十分な社会保障や就業機会がない

ままになっている。中国の土地制度は、憲法と土地管理法を基礎に、都市部の土地は国有、農地は村による集団所有となつており、所有権と、当該土地を占有・使用し、土地から収益を上げる使用権が区分されている。そして国有土地は、その使用権の転売ができるが、農民は農地の使用権の転売を認められておらず、農地を都市化のための建設用地とするためには、いつたん国が買い上げる（収用）ことが必要になつてゐる。

他方で、憲法は「国家は、公共の利益にとって必要と判断する場合、土地を収用することができる」としており、農民からの農地収用・開発業者への転売を、地方政府の独占的な権限として認めてゐる。

また、地方政府が農地を収用する際に農民に支払う補償金については、土地管理法によつて「当該農地の過去3年間の年平均生産量の30倍を上限とする」との、50年以前の計画経済時代からの規定がなお残つてゐる。

集団所有農地の使用権転売について、国有土地と同等の扱いにする試みは、実は91～02年ごろに広東省をはじめ一部省（市）で開始されたが、同時に「土地改革政策が形成されなかつたために」（元土地管理局幹部）、結局戻すぼみになつてゐる。

る。そして国有土地は、その使用権の転売ができるが、農民は農地の使用権の転売を認められておらず、農地を都市化のための建設用地とするためには、いつたん国が買い上げる（収用）ことが必要になつてゐる。

他方で、憲法は「国家は、公共の利益にとつて必要と判断する場合、土地を収用することができる」としており、農民からの農地収用・開発業者への転売を、地方政府の独占的な権限として認めている。

また
地方政府が農地

際に農民に支払う補償金について
は、土地管理法によつて「当該農地
の過去3年間の年平均生産量の30倍
を上限とする」との、50年以前の

計画経済時代からの規定がなお残つ
ている。

集団所有農地の使用権転売について、国有土地と同等の扱いにする試

みは、実は99～02年ごろに広東省をはじめ一部省（市）で開始されたが、

同時に「土地改革政策が形成されなかつたために」(元土地管理局幹部)、

結局尻すぼみになつてゐる。

出稼ぎ農民工の社会保険への参加状況

	2008年	09年	10年	11年	12年
養老保險	9.8	7.6	9.5	13.9	14.3
傷害保險	24.1	21.8	24.1	23.6	24.0
醫療保險	13.1	12.2	14.3	16.7	16.9
失業保險	3.7	3.9	4.9	8.0	8.4
生育保險	2.0	2.4	2.9	5.6	6.1

(注)農民工の雇用主が農民工のために保険料を支払っている比率
(出所)国家統計局「2012年全国農民工監測調査報告」

確保してきた地方政府の抵抗が強いと思われる。

國務院發展研究センターも、11月の第18期3中全会に提出した「3・8改革案」の中で、八つの重点改革分野の一つとして土地制度改革を挙げ、「農民に集団所有地の処分権、抵当権、譲渡権を与えること」を明記している。

他方で、94年分税制改革で、税収が減り財政基盤が弱くなつた地方政府にとって、土地収用は有力な歳入源となつてゐる。そうであるからこそ、地方政府は中央の都市化政策を口実とした大規模再開発に熱心にならる。土地の再配分権限が政府に集中しているため、地域住民の眞のニーズに対応できておらず、農地転用の際に、他方で農地確保のため森林伐採などを行い、環境破壊をもたらしているという問題も生じてゐる。また、そもそも農地を自由に売買する権利が与えられていない農民には、農地を開発し、その価値を最大化するインセンティブが湧かない。

農民の土地に対する権利の強化・明確化、土地の再配分を行政的のプロセスではなく市場機能に委ねること、さらには地方財政基盤の強化・

財政収入の再配分や地方政府の意識の改革といった根本的な改革にまで

踏み込んでいいのか、それが中国
政府の正念場だ。